

# El homenaje a 199 víctimas del franquismo en Valladolid rechaza las leyes de "discordia" y "olvido" de PP y Vox

**La Asociación para la Recuperación de la Memoria Histórica pide a los populares "retirar" estas iniciativas que buscan "desestabilizar" y "enfrentar" a la población y que sirven para "mantener el relato" de la dictadura franquista.**

Asistentes durante el homenaje e inhumación de víctimas del franquismo, en el cementerio de El Carmen de Valladolid, el 14 de abril de 2024. — *Claudia*

*Alba / EUROPA PRESS*

MADRID

14/04/2024 18:44 ACTUALIZADO: 14/04/2024 19:14

**EFE**

El **homenaje** organizado este domingo por la [Asociación para la Recuperación de la Memoria Histórica](#) (ARMH), con la presencia de numerosos familiares de **199 represaliados** hallados en cuatro fosas comunes en los últimos años, se ha convertido en un acto de rechazo hacia las leyes de "**discordia**" y "**olvido**".

Tres de las familias han optado por **recuperar** los restos de tres de las víctimas identificadas, ya que en su mayoría los investigadores de la ARMH no han podido determinar qué cuerpos corresponden con cada persona asesinada: son **Casimiro Maestro**, el exalcalde de Renedo (Cantabria), el médico **Emilio Pedrero**, cuya estatura de casi dos metros facilitó su identificación, y el militar vasco **Ángel Egaña**, cuyos restos serán depositados en sus municipios de referencia familiar.

En concreto, los restos de Casimiro Maestro retornarán a su municipio de origen, **Renedo**; los de Emilio Pedrero reposarán en el panteón familiar en **León**; y los de Ángel Egaña, en la localidad vizcaína de **Arrankudiaga-Zollo**, de la que era originario, según ha explicado el presidente de la ARMH de Valladolid y arqueólogo, **Julio del Olmo**.

**La Comisión Cívica por la Memoria reclama un memorial "digno" para los 2.238 fusilados en el Terror de Paterna**

Precisamente la **entrega** de sendas cajas con los restos de sus padres y abuelos ha sido el momento más **emocionante** del homenaje, con los familiares apelando a que era un día muy importante para su historia familiar.

Tras una representación teatral y musical que ha recordado a las personas que aún se encuentran **enterradas** en las cunetas, pero también los trabajos de recuperación

acometidos por asociaciones memorialistas, el homenaje ha concluido con la colocación de centenares de claveles en el **memorial** levantado para recordar a los represaliados en la provincia de Valladolid, donde se calcula que unas **1.600 personas** fueron asesinadas por el **bando sublevado** en los años de la guerra y los posteriores.

## **Del Olmo: "El PP ha intentado volver a los años más oscuros"**

Tras reivindicar la memoria y la reparación para estas víctimas de la guerra y la dictadura y recordar que aún quedan al menos **dos fosas comunes por localizar** en el Cementerio del Carmen, donde ha tenido lugar el homenaje, Del Olmo ha pedido al Partido Popular que no consolide el **cambio** de actitud que han tenido hacia la memoria democrática desde la Junta de Castilla y León, en referencia al vigente Decreto de Memoria Histórica y Democrática y la proposición de Ley de Concordia que han registrado junto a **Vox** en las Cortes.

## **Dominio Público - La concordia no puede falsificar la historia**

Del Olmo ha lamentado que el PP tuviera hasta esta legislatura un "**comportamiento digno**" a la hora de reparar a las víctimas de la guerra y la dictadura franquista, y lo haya torcido con un "intento de volver a los años más oscuros" a través de una iniciativa que busca "**desestabilizar**" y "**enfrentar**": "Retírenla (la ley) porque no busca ninguna concordia sino mantener el relato de un régimen dictatorial que nunca debió padecer este país", ha concluido.

## **Redondo define "del oprobio y la discordia" las leyes revisionistas de PP y Vox**

La ministra de Igualdad, **Ana Redondo**, presente en el acto, ha denunciado que el actual es un "momento especialmente **complejo**" por la tramitación de leyes "del oprobio y la discordia", que "**insultan** gravemente a las víctimas porque no reconocen lo que ocurrió y a la historia de este país".

Redondo ha confiado en que las iniciativas promovidas por el Gobierno para **frenar estas leyes** prosperen en las instancias judiciales e internacionales y se logre la "verdad, justicia y reparación", porque "es lo que quiere la **mayoría** de la sociedad española".

# Las víctimas del franquismo piden recuperar los 3.000 nombres del monumento de La Almudena

El colectivo reprocha a José Luis Martínez Almeida que eliminase el memorial "sin paz, sin piedad y sin perdón".

Homenaje a las víctimas del franquismo en Madrid con el lema "Por la declaración de Lugar de Memoria de la Necrópolis", en el cementerio de La Almudena.

13/04/2024.— Víctor Lerena / EFE

MADRID

13/04/2024 16:59 ACTUALIZADO: 13/04/2024 17:59

EFE

Familiares de las víctimas de la represión franquista han reclamado que sean declarados **Lugar de Memoria** los espacios del cementerio madrileño de La Almudena donde fueron asesinadas e inhumadas **2.936 personas**, según las autoridades, y que se restituyan sus nombres en el monumento memorial que fueron eliminados por el [Ayuntamiento de Madrid](#).

Varios cientos de personas han participado en un acto homenaje organizado por el colectivo **Memoria y Libertad**, agrupación de familiares de personas ejecutadas e inhumadas en la Necrópolis del Este (cementerio de La Almudena) que desde **2005 investiga** y recupera la figura de las [víctimas del franquismo](#) en el Madrid de la posguerra.

El colectivo sigue exigiendo la restitución de los nombres de sus familiares en el monumento memorial "que dismanteló sin paz, sin piedad y sin perdón" el Ayuntamiento de José Luis Martínez Almeida, ha reclamado el manifiesto leído por la sobrina de **Dionisia Manzanero**, una de las **Trece Rosas**, el [grupo de jóvenes fusiladas por la dictadura](#) en **1939**, cuatro meses después de acabar la Guerra Civil.



**La España de Franco, el hogar de nazis y fascistas que soñaban con volver al poder**

"Seguiremos demandando que sus nombres retornen al **memorial** y que sea el Estado quien investigue con rigor los usuarios, quien retome la creación de un centro museístico de interpretación de la represión franquista y quien estudie y determine de oficio la declaración de **Lugar de Memoria Cementerio del Este**", ha aseverado.

En los muros desnudos de cemento que componen el memorial tras el borrado de los nombres, los familiares de la víctimas de la represión [franquista](#) han colocado cartas, fotografías y recuerdos de cada uno de ellos, muy próximos al muro del cementerio donde fueron fusilados las casi 3.000 personas de **800 localidades españolas**.

"La principal utilidad de este y de otros colectivos de familiares de víctimas es compartir su memoria y nuestra historia perseguida y suplantada por una de las [dictaduras más crueles del planeta](#); no solo nos hace más dignos, sino también más resistentes ante cualquier agresión al ser humano y a sus derechos", ha concluido el manifiesto.



**Víctimas del franquismo exigen al Gobierno crear una institución para ejercer sus derechos**

En el acto, ha participado el juez emérito del Tribunal Supremo **José Antonio Martín Pallín**, el historiador hispanista **Ian Gibson** y la profesora de la [Universidad de Alcalá](#) **Verónica Sierra** junto a familiares del colectivo que han hecho un recorrido por los lugares de memoria de la necrópolis madrileña.

---

## **La Comisión Cívica por la Memoria reclama un memorial "digno" para los 2.238 fusilados en el Terror de Paterna**

**El PSPV denuncia que la "falsa ley de concordia" es "un paso atrás en términos democráticos": "Vuelve a fusilar la memoria de este país".**

Ximo Puig participa en el acto que el PSPV-PSOE de Paterna (València) celebra para conmemorar el Día de la República en el Paredón de España. 14/04/2024— *Kai Försterling / EFE*

VAÈNCIA

14/04/2024 16:52 ACTUALIZADO: 14/04/2024 18:51

**EUROPA PRESS**

La **Comisión Cívica por la Memoria, la Dignidad y los Valores Constitucionales** ha reclamado un memorial "digno" para las 2.238 personas fusiladas durante el [franquismo](#) en el Terror de Paterna y posteriormente enterradas en fosas comunes del

cementerio del municipio y ha lamentado el "estado lamentable" en el que se encuentra el que fuera nombrado el primer Lugar de la Memoria Democrática del País Valencià. Durante un acto celebrado este domingo con motivo del 93º aniversario de la proclamación de la [Segunda República](#), bajo el lema "**Frente a las amenazas del PP-Vox. Por un memorial digno en el Terror**", decenas de personas se han reunido ante el Paredón de España para homenajear a los republicanos y los represaliados por la dictadura.

El presidente del Grupo para la Recuperación de la Memoria Histórica del País Valencià y uno de los promotores de la Comisión Cívica de la Memoria, la Dignidad y por los Valores Constitucionales, **Matías Alonso**, ha resaltado, en declaraciones a los medios de comunicación, que la comisión -creada el pasado mes de marzo- ha decidido celebrar su primer acto "reivindicativo y frontal" en "el segundo lugar de España donde más personas fueron fusiladas en la posguerra, no en la guerra: 2.238 personas, la última de ellas en noviembre de **1956**".

### **Matilde Eiroa: "Hemos cometido el error de vincular la República con las izquierdas"**

Alonso ha resaltado que en el **Terror** hay un proyecto "en marcha" para "limpiarlo, ponerlo en valor arqueológico y después construir un memorial digno, que es lo que merecen aquellas víctimas". "Pero si esa ley --el proyecto de ley de concordia registrado por PP y Vox-- se promulga y la [Generalitat valenciana](#) deja automáticamente de apoyar proyectos que no tengan que ver con exhumaciones, este lugar se quedará así, lleno de escombros, casi hecho desaparecer y, por tanto, en peligro".

Entre los asistentes, **Manuel Ramos**, hijo de un republicano, ha subrayado que a su padre lo mataron por "estar en el frente luchando contra los nacionales". "Con los años me enteré de que mi padre había fallecido, pero no era verdad, lo habían fusilado", ha recalcado, y ha continuado: "A mi madre, por ser mujer de un [republicano](#), le quitaron la casa donde vivíamos y para poder vivir tuvo que ir a casa de su madre, pero tenía tan poca cosa que nos tuvimos que volver a València para no quitarle la comida de la boca". Ramos ha contado que, posteriormente, su madre alquiló un cuarto en València, pero "los nacionales se enteraron" de que vivían allí y los "cogieron". Tras el ingreso en prisión de su madre, Miguel fue internado en el reformatorio de San Francisco Javier, que "después pasó a ser el colegio de **San Francisco Javier**". Por todo ello, "cogió mucho odio" a [Franco](#) y, cuando murió, se fue con su familia y un **Seat 600** a "verlo muerto", pues no quería que "se lo contaran". "Estuve diez horas y media en la cola, con mi mujer y mis hijos, pero lo vi tan poca cosa, que no dije nada", ha concluido.

## Ley de Concordia, "un paso atrás en términos democráticos"

Al acto de homenaje en el Terror de Paterna han asistido diversos dirigentes socialistas. Entre ellos, el secretario general del **PSPV** en la provincia de València y portavoz socialista de la Diputación, **Carlos Fernández Bielsa**, ha criticado la "falsa ley de concordia", puesto que pretende "reescribir la historia, dignificar la **dictadura franquista** y desmemorar a la gente que murió, por ejemplo, en el muro de Paterna, asesinada y fusilada".

El PSPV-PSOE de Paterna (València) conmemora el Día de la República en el Paredón de España. — *Kai Försterling / EFE*

Bielsa ha señalado que "el PP es rehén de la ultraderecha de **Vox**" con la propuesta de ley presentada en **Les Corts** que "quiere dividir a la sociedad y dignificar la dictadura". "Los socialistas van a estar en contra del sectarismo y el fanatismo que pretende instaurar el **PP** en las instituciones valencianas", ha subrayado.

"Hay cosas mucho más importantes para la sociedad en materia de educación, sanidad, justicia social, igualdad o violencia de género, antes que intentar reescribir nuestra historia con leyes falsas de concordia que deshacen el camino que hemos recorrido en materia de memoria y de dignidad", ha defendido.



**España o por qué es imposible promover una consulta oficial sobre la monarquía**

## "Fusilar la memoria de este país"

Finalmente, el embajador de España ante la Organización para la **Cooperación y el Desarrollo Económico** (OCDE), **Ximo Puig**, ha censurado que intentar "dar carpetazo" y "reescribir la historia" es, "de alguna manera, volver a intentar fusilar la memoria de este país y las ideas que defendieron --los republicanos--, que hoy están en la Constitución". "Me parece terrible que se inicie un viaje hegemonizado por la extrema derecha al peor de los pasados", ha expresado.